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体育哨响 A29

刘翔老爸：是对刘翔的高度肯定
尽管早有心理准备，但闻知爱子刘翔再次

入选教科书，刘学根仍激动不已，“这是对刘翔
的高度肯定，是对他的巨大鼓励，是我们全家人
的荣誉！”刘学根希望刘翔能成为中小学生的进
取榜样，如果能从刘翔的身上学到他不畏艰险、
超越自我的优秀品质，这对孩子们的健康成长
不无裨益。

王军霞：他是新时代运动员楷模
奥运冠军王军霞对与自己同时入选的刘翔

评价很高，她将刘翔比作“快乐的大男孩”，“刘
翔与我那个时代的运动员不同，他很开朗、很会
做人，在处理包括媒体在内的外界关系上，既得
体又风趣，他是一个很聪明的人，是新时代运动
员的楷模！ ”

教育界：教材不是娱乐新闻
与田径界的隐晦态度相比，教育界人士则

对刘翔入选中学教材一事提出质疑，认为刘翔
入选中学教材不合适！

辽宁大学汉语国际教育学院院长文然表
示：“我认为，将名人选进中小学生教材要特别
慎重，我们过去常讲‘盖棺定论’，就是说必须有
能经得起历史检验的基本定论的东西，才经得
起推敲。刘翔不是拿破仑、不是亚里士多德，只
有那些对人类文明、人类历史有巨大贡献的人，
才可以成为孩子们学习的对象。历史是严肃

的，而当代史变数较多、不好评价。另外，对体
育明星的炒作现在越发娱乐化，刘翔的未来发
展还存在许多不确定因素，现在就把刘翔写进
教材，是一种负责任的态度吗？ ”

重庆市实验中学的特级历史教师梁志雪对
刘翔进入中学历史教材也持反对意见，“这只能
助长学生的追星心理，我认为，人物与事件不经
历史验证，就选进中学课本是不合适的！ ”

网友:如今的刘翔不配入选
2005年3月，刘翔携雅典奥运会夺冠之势，

“跨进”了上海小学5年级语文教材，当时他也被
视为整个中国的骄傲。然而，在2008年北京奥
运会因伤退赛后，刘翔被扣上了“逃兵”的帽子，
因此当他最近入选华东师范大学初中版《中国历
史》教科书后，顿时引发了网友们的热议。有些
偏激的网友认为，“如今的刘翔，根本不配入选！”

【相关链接】

姚明邓亚萍也进过教科书

体育明星入选教科书的例子似乎越来越
多。除了刘翔的两次入选外，2005年 10月，姚
明和邓亚萍等体坛名将也被《新概念英语》录入
培训教材。加上刘翔等两次入选，也说明体育
在社会上的影响力在逐渐增加。

在当年的《新概念英语》初中版中，姚明、邓
亚萍等体育明星，也和宋祖英、林心如等娱乐明

星一起成为了教材的第
一课，被配上了照片
———据相关主编介绍，将明星照选入教材，主
要是为了迎合青少年心理，有利于学生较快进
入学习状态，提升学习兴趣。总的来说，“励志”
成为体育明星入选教科书的主要作用。

【一家之言】

作为榜样和标杆刘翔应该入围

就算“女飞人”马里昂·琼斯最终因为服用
禁药而身败名裂，并归还了2000年悉尼奥运会
上的 5块奖牌，但她还是得到了美国民众的认
可和理解———她曾给美国田径带来了荣誉，
她曾是美国的骄傲，所以当她犯错后，美国民众
普遍的反应是：谁会在一生中不犯错呢？

刘翔也是一样。尽管他在去年的北京奥运
会上被迫成为了所谓的“逃兵”和“骗子”，但他
至少在 2004年给我们带来了无上的荣誉和永
远值得回味的历史。如果以他现在的低迷否定
他过去的光辉，这显然抹杀了历史。

能够入选教材，就是对刘翔的一种认可。鲁
迅曾说：“优胜者固然可敬，但那些落后而仍然
跑到终点不止的竞技者，和见了这样的竞技者
而肃然不笑的看客，乃正是中国将来的脊梁。”
但愿“翔飞人”能重拾自强不息的精神，真正成
为青少年的榜样和标杆。 金鑫

□晚报首席记者 郭韬略

本报讯 中超第一循环结束之后，中国足
协昨天对联赛前半程进行了小结。建业队在以
高居积分榜第二的成绩成为本赛季最大黑马的
同时，在公平竞赛的积分统计上也排名靠前，为
此受到了足协的特别表扬。

足协对联赛的总结包括了商务开发、观众
人数、裁判执法情况等多个方面，从各个数据
看，2009年的中超联赛确实正在全面回暖。

根据足协的统计，上半年中超现场观众总
数为195.07万，平均每场1.63万人，和去年同期
相比，场均观众多出 2000多人，通过电视收看

中超转播的观众人数达到了1479万人，比去年
提高了56%，其中第12轮河南建业客场对北京
国安的比赛，收视率在北京地区所有频道中排
名第五，甚至高于同期热播的电视剧《我的兄弟
叫顺溜》。与此相应的是，中超也终于摆脱了以
往“裸奔”和“欠款”的尴尬，所有赞助商的赞助
款都如期、如数到账。

在裁判执法方面，尽管也不时发生有俱乐
部提出申诉的情况，也共有 9名裁判 11次受到
了内部停赛的处罚，但足协认为从整体上看，裁
判的执法工作还是正常的，错漏判率要低于
2006年的世界杯。

中国足协还公布了上半年各队公平竞赛的

积分排名，这是根据各队在比赛中得到的红、黄牌
数量进行统计的，得牌数越多，扣分越多。在前
15轮比赛中，建业队总共得到了 29张黄牌，无
一张红牌，队员中也只有何滨、赵鹏两人先后因
为累积 4张黄牌停赛，得牌数仅多于杭州和重
庆，公平竞赛积分排名第三。在成绩显著飙升
的同时，也体现出了良好的赛风赛纪，足协为此
给了建业队很高的评价，并希望其他俱乐部多向
建业学习。

此外，为了让中超赛区以外的观众能够现
场欣赏到高水平的比赛，中国足协还于 7月 25
日在合肥安排了一场义赛，建业队作为参赛队
之一，将同大连实德交锋。

阿姆斯特朗冲上来了
黄衫绿衫都还稳稳的

本报讯 昨晨，环法比赛踏着马赛进行
曲上路，沿途的湖光山色变作万顷良田，法国
南部城市格兰莫特没有变化的是撞线处“首
当其冲”的那一抹绿，英国小伙卡文迪什携手
哥伦比亚车队“护卫”们再度冲刺封王拿下绿
衫，连续拿下赛段冠军。尽管最终未能对卡
文迪什的冲刺造成影响，但足以确保机敏的
坎切拉拉继续穿着黄衫，阿姆斯特朗已经坐
上了总成绩的第3把交椅。 木木

“吃过伟哥跑长跑会更爽”——近日，在杭
州本地的一个体育论坛上，这个帖子被“顶”在
人气排行榜的第一名。这种淡蓝色的小药丸，
真的有让你跑得更爽更快的神奇作用？

发帖人“问题大儿童”表示，最近他报名环
（西）湖夜跑，认识了一个新跑友，当向跑友说了
自己抽烟过度，心率太快的反应后，跑友说，知
道伟哥吧，那玩意儿吃一点，就能保证心率不跟
你捣乱，也没啥副作用……

发帖人表示，他服用了小半片“伟哥”后，跑

了 7公里，“我特意用中高速来跑，开始阶段心
率基本上不上165，中间我特意用高速跑，坚持
了两分半钟，心率才上180，后来就维持在175的
心率跑完，总共用了32分钟，而且我感觉还有余
量，因为怕有副作用，一直都是悠着点跑的……”

针对此事，浙医一院药剂科副主任王临润
表示，“服用伟哥后，能够扩张人的血管，这样就
能增加肌肉的养分，让人更快地进入运动状
态。所以从这个角度看，那个人服用伟哥后，跑
起来感觉很不错，的确是可能的。”

不过，王临润警告：运动前服用伟哥，副作
用也不少。他说：“血管扩张后，心脏的负荷也
会增加。运动本来就增加了心脏的负荷，再加
上伟哥的作用，有些人会出现头痛的症状，还有
些人会觉得鼻塞，视觉上也会有影响。更严重
的是，如果心脏有隐性问题，可能会暴发，甚至
有生命危险。”

王临润认为，服用伟哥健身，不仅对健康有
害，也违背了健身的初衷。 都快

HOT 谁走红运
足协盘点半程中超 建业赛风受表彰

建业与国安比赛收视率超《我的兄弟叫顺溜》

刘翔跨进教材溅起千层浪千层浪

在华东师范大学最新
出版的初中版《中国历史》
教科书中，飞人刘翔被载
入史册，同样入选教材的
还有“东方神鹿”王军霞。
任何有关刘翔的新闻都备
受关注，有关“刘翔进教
材”前因后果、价值趋向的
各方探讨，更是众说纷纭。

NOT 谁走背运

据新华社电 据哥伦比亚警方发布的消
息称，一名哥伦比亚职业球员因对方球迷“多
嘴”生怒，在比赛结束数日后寻仇，于昨日开
枪射杀了那名球迷。

目击者称，这名行凶的球员叫弗洛雷兹，他
用手枪射杀了那名叫卡斯蒂洛的“多嘴”球迷。
卡斯蒂洛今年27岁，是一名电工，在上月的一场
地区锦标赛决赛中，卡斯蒂洛称呼弗洛雷兹“生
牛皮袋”，按照哥伦比亚的说法就是“恶心”的球
员之意。哥伦比亚足球暴力并非偶然。在1994
年美国世界杯赛上，哥伦比亚队后卫埃斯科巴
尔表现糟糕，回国后因此被枪击身亡。

小小板球 要了裁判命
时速140公里板球 72岁裁判亡命球场

据新华社电 一名板球裁判因为被球击
中头部，近日在英国威尔士斯旺西市去世。

现年 72岁的阿·詹金斯 6日担任一场南
威尔士板球甲级联赛的裁判，在执裁过程中
不幸被时速 140公里的球击中头部，当时即
陷入昏迷状态，这场比赛也因此被取消。

詹金斯出事时，裁判布莱克正在执法另
外一场比赛，他说：“他（詹金斯）是最老的裁
判之一，非常了不起。”

本报讯 近日，德国青年田径锦标赛女
子撑杆跳高比赛中，发生了惊险一幕，一位名
叫 LisaRyshich的选手在落地时没有掌握好
角度力量，竟一头栽进缓冲垫前的沙坑中，如
果再往前一些，她就会直接落在跑道上，后果
不堪设想。这惊险又有些“滑稽”的一幕被摄
像机逮了个正着。 小唐

田径场上最惨的跑偏

吃伟哥能跑得更爽更快？
【环法】

PEOPLE 今日人物

备受争议的“刘翔进教材”事件

备受争议的“刘翔进教材”事件


